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Guarujá do Sul investe na agricultura com melhorias 
em infraestrutura

A agricultura é um dos pilares econômicos de Guarujá do Sul, representando cerca de 45% da renda do 
município, por isso da importância de investimentos e melhorias para o fortalecimento do setor, que envolve 

grande parte da comunidade rural local, afi rmou Eliane Fanton, prefeita de Guarujá do Sul.
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D. CERQUEIRA

Prefeito em 
exercício de Dionísio 
Cerqueira fala sobre 
gestão, família e 
planos para o futuro
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PESO ARGENTINO

EURO

Libra
Compra $ 7,538
Venda $ 7,542
Variação +0,63%

Dólar Turismo
Compra $ 5,567
Venda $ 5,747
Variação +0,32%

DÓLAR

Euro Comercial
Compra $ 6,430
Venda $ 6,431
Variação +0,35%

Compra
 0,005

Venda
 0,005

Variação
  +0,56%

Previsão 
do TempoMercado Agrícola 

& Cambial

* Referente à saca de 60 kg
* Cotação em Chapecó/SC

Milho

Soja

Trigo

Feijão Preto

Feijão Carioca

Suíno 1kg

Leite 1L

R$ 63,00

R$ 121,00

R$ 77,75 

R$ 125,00

R$ 150,00

R$ 8,90

R$ 2,58

Dólar Comercial
Compra $ 5,541
Venda $ 5,542
Variação +0,41%

Pode parecer poético, mas 
é pura ciência: nós viemos das 
estrelas. A maior parte dos 
átomos que compõem nossos 
corpos ̶ como o carbono dos 
músculos, o ferro do sangue e o 
cálcio dos ossos ̶ foi formada 
no núcleo de estrelas que 
viveram bilhões de anos antes 
do surgimento da Terra.
No início do universo, logo 
após o Big Bang, existiam 
basicamente dois elementos: 
hidrogênio e hélio. Os demais 
elementos que conhecemos 
hoje foram forjados dentro das 
estrelas, por meio de processos 
de fusão nuclear. Quando 
essas estrelas explodiram em 
eventos catastrófi cos chamados 
supernovas, liberaram esses 
elementos no espaço.
Esse material foi espalhado 
por galáxias inteiras, 
misturando-se em nuvens 
de poeira cósmica e gás. 
Dessas nuvens se formaram 
novas estrelas, planetas e, 
eventualmente, nós. Ou seja, 
cada átomo do nosso corpo já 

fez parte de algo muito maior e 
mais antigo ̶ literalmente, de 
uma estrela morta.
Esse ciclo cósmico conecta 
todos os seres vivos ao universo 
de maneira direta e profunda. 
Quando dizemos que somos 
“poeira das estrelas”, estamos 
reconhecendo nossa origem 
em explosões estelares que 
ocorreram há bilhões de anos 
e a milhares de anos-luz de 
distância.
Entender essa conexão 
muda nossa perspectiva: 
somos resultado de processos 
grandiosos e complexos, 
moldados por forças celestes. E 
mesmo vivendo em um planeta 
pequeno, orbitando uma estrela 
comum, carregamos em nós o 
brilho ancestral do cosmos.
Hoje, a astrofísica continua 
a decifrar esse passado estelar 
ao analisar a luz das estrelas 
distantes e os elementos 
presentes em meteoritos 
antigos. Cada nova descoberta 
reforça a ideia de que nossa 
existência é inseparável da 

história do universo. Somos, 
ao mesmo tempo, matéria e 
memória do cosmos ̶ uma 
combinação de partículas 
estelares que ganhou 
consciência e agora tenta 
compreender de onde veio.
Essa consciência de 
origem cósmica não é 
apenas inspiradora ̶ ela 
também impulsiona avanços 
científi cos. Compreender 
como os elementos surgem 
e se espalham pelo universo 
ajuda a explicar a formação 
de galáxias, sistemas solares e 
até as condições necessárias 
para a vida. Ao investigarmos o 
passado das estrelas, acabamos 
iluminando o nosso próprio 
futuro, guiados pela certeza 
de que o universo, de alguma 
forma, pulsa dentro de nós.

Feitos de poeira estelar

A Sanepar alerta 
para a necessidade de 
proteção dos hidrômetros 
– conhecido como 
relógio medidor de 
água. As geadas e o frio 
intenso que chegam ao 
Paraná nesta semana 
com a massa de ar 
polar podem causar 
transtornos, provocando 
o congelamento da água 
dentro da tubulação do 
cavalete, e até romper os 
equipamentos que fazem 
a medição do consumo.

De acordo com o 
Sistema Meteorológico 
do Paraná (Simepar), esta 
terça-feira (24) será o 
dia mais frio do ano no 
Estado até o momento, 
com previsão de geada 
em várias regiões. 
Conforme o Simepar, o 
Centro-Sul será a região 
com maior incidência de 
temperaturas negativas, 
mas as geadas e o frio 
intenso devem acontecer 
também na Capital e 
Região Metropolitana, 
Sudoeste, Oeste, Norte 
e Norte Pioneiro, até a 
quarta-feira (25).

Com isso, a Sanepar 
orienta seus clientes 
a tomarem algumas 
precauções para 
que o hidrômetro 
não seja danifi cado, 

evitando transtornos 
como vazamentos, 
desabastecimento ou a 
necessidade de troca do 
equipamento.

A proteção pode ser 
feita com uso de caixa 
de papelão, plástico, 
lona, madeira ou outros 
tipos de materiais que 
impeçam o acúmulo de 
gelo sobre o hidrômetro e 
o encanamento exposto, 
desde que não fi quem 
em contato direto com a 
estrutura.

O agente de suporte 
da Sanepar, Felipe 
Nusda, explica que 
a água congelada se 

expande, facilitando a 
ocorrência de trincas ou 
fi ssuras na tubulação, 
ou ainda danifi cando as 
engrenagens do relógio. 
“Considerando que o 
cavalete é constituído 
de partes em PVC, 
e o hidrômetro tem 
partes plásticas e de 
vidro, é importante, 
principalmente nos dias 
mais frios, proteger o 
cavalete para evitar 
danos. Pode ser feito 
de uma maneira bem 
simples, com uma 
caixa de papelão. As 
partes plásticas fi carão 
protegidas e uma 

pequena abertura vai 
permitir a realização da 
leitura”.

Ele destaca ainda que, 
caso não seja feita a 
abertura, o material deve 
ser de fácil remoção. “É 
importante fi car atento à 
data da próxima leitura, 
e retirar a proteção para 
que o leiturista possa 
fazer a medição”.

Em caso de dúvidas, os 
clientes podem entrar em 
contato com a Sanepar 
pelo telefone 0800 200 
0115, WhatsApp (41) 
99544-0115, aplicativo 
Sanepar Mobile ou pelo 
site da Sanepar.

Sanepar alerta para necessidade de proteger 
o hidrômetro em dias de frio intenso

GERAL.
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Com foco na melhoria 
das condições de 
trabalho e na saúde 
do trabalhador como 
direito humano, a 5ª 
Conferência Estadual de 
Saúde do Trabalhador 
e da Trabalhadora 
de Santa Catarina 
(CESTT/SC) começou 
nesta terça-feira, 24, 
em Florianópolis. O 
evento, promovido pela 
Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) e pelo 
Conselho Estadual de 
Saúde (CES), se estende 
até quinta-feira, 26, 
reunindo representantes 
de todas as regiões do 
estado.

A iniciativa 
representa um espaço 

fundamental para a 
construção de políticas 
públicas voltadas 
aos trabalhadores, 
especialmente aqueles 
que atuam no Sistema 
Único de Saúde (SUS), de 
acordo com o  secretário 
da Saúde, Diogo 
Demarchi. 

“Participamos 
ativamente das etapas 
macrorregionais e, 
agora, da realização da 
Conferência Estadual. 
Este é um momento 
importante para que 
possamos, enquanto 
Santa Catarina, 
estabelecer propostas 
a serem levadas a 
nível nacional. É um 
grande debate para 

valorizar o trabalhador 
e a trabalhadora, 
especialmente os do 
nosso SUS. Melhorar 
as condições de 
trabalho e as normas 
de regulamentação 
impactam diretamente 
na qualidade do 
atendimento oferecido à 
população, e esse sempre 
é o nosso objetivo. Por 
isso, seguiremos para que 
as propostas aprovadas 
se tornem realidade no 
dia a dia dos profissionais 
em todo o país”, destacou 
o gestor. 

A edição deste ano 
tem como tema “Saúde 
do Trabalhador e da 
Trabalhadora como 
Direito Humano” e conta 

com a participação 
de delegados 
eleitos nas etapas 
macrorregionais, 
gestores, profissionais 
da saúde e 
representantes da 
sociedade civil. Ao 
longo dos três dias, os 
participantes discutirão 
sobre assuntos como 
a Política Nacional de 
Saúde do Trabalhador, 
as novas relações de 
trabalho e a valorização 
da participação popular 
no controle social. 

Ainda na Conferência 
Estadual, serão eleitos  
40 delegados, além de 
outros representantes 
indicados pelo Conselho 
Estadual de Saúde, que 

defenderão as propostas 
catarinenses na etapa 
nacional, marcada para 
agosto em Brasília.

O encontro é resultado 
de uma grande ação 
colaborativa que 
mobilizou diferentes 
regiões entre abril 
e junho deste ano. 
Durante esse período, os 
municípios de Concórdia, 
Chapecó, Tubarão, 

Joinville, Palhoça, 
Blumenau e Itajaí 
sediaram as conferências 
macrorregionais, nas 
quais foram elaborados 
relatórios e propostas 
que agora estão em 
análise na capital.

Florianópolis sedia Conferência Estadual de Saúde do 
Trabalhador com foco na qualidade laboral

GERAL.

Alesc lidera debate pelo aprimoramento do Universidade Gratuita e 
Fumdesc

GERAL.

A Assembleia 
Legislativa deve 
criar um grupo de 
trabalho para avaliar as 
sugestões de alterações 
apresentadas ao 
Programa Universidade 
Gratuita e ao Fumdesc, 
durante audiência pública 
realizada na tarde desta 
terça-feira (24), no 
Plenário Deputado Osni 
Régis.

O encontro foi 
promovido pela Comissão 
de Finanças e Tributação 
e pela Comissão de 
Educação e Cultura.

O Programa 
Universidade Gratuita é 
voltado à concessão de 
bolsas às universidades 
comunitárias, enquanto 
o Fumdesc é o fundo 
destinado a bolsas em 
instituições particulares 
de ensino.

“Vamos sugerir 
à Presidência da 
Assembleia a criação de 
um grupo de trabalho 
para compilar as 
sugestões apresentadas 
durante a audiência 
para que possamos 
transformá-las em 
projetos de lei e levá-
las para votação em 
plenário”, informou o 
deputado Marcos Vieira 
(PSDB), que presidiu a 
audiência. “Cumprimos 
o objetivo de reunir 
todos os envolvidos para 
buscarmos o melhor para 
aprimorar os programas.”

Principais sugestões 

e pontos debatidos
Na audiência, 

os participantes 
reconheceram a 
importância do 
Universidade Gratuita 
e do Fumdesc, mas 
defenderam alterações 
para aprimorá-los. Entre 
os pontos principais, 
mudanças no calendário 
para as inscrições do 
programa, padronização 
de documentação 
dos interessados, 
endividamento de 
alunos que teriam 
direito à bolsa, mas 
não a conquistaram, 
e aprimoramento dos 
sistemas de controle 
e fiscalização das 
bolsas, a fim de evitar 
inconsistências, como as 
apontadas pelo Tribunal 
de Contas do Estado 
(TCE).

A deputada Luciane 
Carminatti (PT) defendeu 
que as alterações que 
venham a ser propostas, 
além daquelas que já 
estão previstas em duas 
medidas provisórias 
(MPs) em tramitação 
na Alesc, sejam votadas 
o quanto antes. 
“Precisamos colocar um 
prazo até semana que 
vem para resolver essas 
questões, inclusive a 
situação dos estudantes 
que estão em débito”, 
afirmou.

Deputados, como 
Napoleão Bernardes 
(PSD), pediram, durante 
a audiência, a votação 

imediata de duas 
medidas provisórias 
(MPs) e de um projeto 
de lei que tramitam na 
Casa com alterações 
para os programas. 
Em contrapartida, 
integrantes da base do 
governo defenderam 
mais tempo para a 
análise das matérias. Ao 
todo, 11 deputados se 
manifestaram durante o 
encontro.

Posicionamento do 
governo e órgãos de 
controle

A secretária de Estado 
da Educação, Luciane 
Ceretta, informou que o 
Programa Universidade 
Gratuita tem atendido 
o objetivo de levar 
pessoas carentes para 
o ensino superior. 
Segundo ela, 81% dos 
beneficiados vieram da 
escola pública e 85% 
deles são trabalhadores, 
com renda média de R$ 
2,2 mil mês. “Os 700 
casos de estudantes 
que apresentam bens 
patrimoniais acima do 
que foi declarado já 
foram encaminhamos 
para a imediata 
investigação”, disse.

Entre os 
procedimentos já 
adotados, a secretária 
informou que, além de 
uma medida provisória 
(MP) que dispensa a 
obrigatoriedade da 
matrícula para ter acesso 
às bolsas, a Secretaria 

de Estado da Educação 
(SED) lançou um disque 
denúncia para eventuais 
irregularidades no 
programa, além de lançar, 
no segundo semestre, um 
portal da transparência 
com todas as informações 
dos programas.

Para 2026, a SED 
contará com um sistema 
que permitirá aos órgãos 
de controle terem acesso 
aos dados dos candidatos 
no momento da inscrição. 
“Teremos muito mais 
segurança em saber 
quem está acessando o 
benefício.”

O conselheiro do 
Tribunal de Contas do 
Estado (TCE), Gerson 
Sicca, é o autor de um 
relatório que aponta 
inconformidades na 
execução do programa. 
No mesmo documento, 
ele elencou sugestões 
para aprimorar a 
iniciativa, entre elas 
a implantação de um 
sistema centralizado de 
controle das inscrições 
para as bolsas, 
estruturado com base 
em bancos de dados que 
permitam o cruzamento 
das informações 
apresentadas pelos 
estudantes. “O objetivo 
do relatório é propor a 
melhora da qualidade das 
regras relacionadas ao 
programa”, disse.

O Ministério Público 
Estadual (MPSC) 
designou o promotor 
Marcelo Brito de 

Araújo para tratar 
das inconsistências 
apontadas pelo TCE. 
Durante a audiência, ele 
informou que ainda nesta 
semana será instaurado 
um procedimento para 
investigá-las.

“Não vamos instalar 
caça às bruxas. Queremos 
a permanência dos 
estudantes que não 
têm condições. Porém, 
aqueles que de alguma 
forma utilizaram artifícios 
para tirar o direito de 
quem precisa, terão que 
se ver com a justiça”, 
afirmou.

Posição das 
entidades educacionais 
e estudantes

As entidades 
que representam as 
instituições de ensino 
comunitário e particular 
que são atendidas pelo 
programa e pelo Fumdesc 
se manifestaram. Leandro 
Sorgatto, da Associação 
de Mantenedoras 
Particulares de Educação 
Superior de Santa 
Catarina (Ampesc), 
afirmou que só nas 
particulares são 20 
mil beneficiados. “Não 
podemos retroceder 
numa política que está 
transformado a vida de 
milhares de estudantes”, 
disse.

A Associação 
Catarinense das 
Fundações Educacionais 
(Acafe) defendeu 
a manutenção e o 

fortalecimento do 
programa. Segundo 
seu presidente, Kaio 
Amarante, são 40 mil 
alunos beneficiados nas 
instituições comunitárias, 
a maioria delas com 
índices de carência 
consideráveis. “É 
importante que se diga 
que inconsistência não 
é sinônimo de fraude”, 
afirmou.

Os estudantes também 
foram representados na 
audiência. O presidente 
da União Catarinense 
dos Estudantes (UCE), 
Natan Rech, defendeu os 
programas, mas pediu 
o aumento dos recursos 
para bolsas, a fim de 
evitar o endividamento 
dos alunos e garantir 
que não haja estudantes 
excluídos. “Precisamos 
pensar com urgência uma 
política para resolver a 
situação dos endividados 
para que esses alunos 
possam continuar 
estudando.”

Alex Chernehaque, 
do diretório acadêmico 
da Unisul, cobrou que 
estudantes da instituição, 
que não integram mais o 
sistema Acafe, também 
tenham acesso às bolsas 
de estudo. Segundo ele, 
quase 600 alunos da 
universidade ficaram 
sem a bolsa e estão 
endividados. “Queremos 
um Fumdesc para todos e 
com todos”, declarou.
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A Escola Municipal 
Judith Marli Portelinha 
Guariente, localizada no 
centro de Barracão, está 
prestes a passar por uma 
importante reforma que 
promete transformar 
a estrutura física da 
unidade escolar. O 
investimento de mais R$ 
500 mil será viabilizado 
por meio de uma 
emenda parlamentar do 
deputado estadual Gugu 
Bueno, complementada 
por contrapartida da 
Prefeitura de Barracão. 

A iniciativa benefi ciará 
diretamente cerca de 280 
alunos e 40 professores, 
proporcionando um 
ambiente mais seguro, 
confortável e adequado 
para o ensino e 
aprendizado.

O anúncio ofi cial do 
investimento foi realizado 
na segunda-feira, dia 
23, pelo vereador Raul 
Brizolla, que acompanha 
o processo desde os 
primeiros pedidos feitos 
pela direção da escola. 

“Desde o início 
estivemos atentos às 
necessidades da unidade. 
Hoje é um dia de muita 
alegria, pois esse recurso 
chega para transformar a 
estrutura física da escola. 
Agradeço ao deputado 
Gugu Bueno por olhar 
com carinho para 
Barracão e por garantir 
esse investimento tão 
necessário para nossas 
crianças”, destacou o 
vereador, ressaltando a 
importância da parceria 
entre os poderes 
legislativo e executivo 
para viabilizar melhorias 
essenciais à comunidade 
escolar.

A escola, que 
é referência em 
qualidade de ensino 
na região, enfrenta 
atualmente diversos 
problemas estruturais 
que comprometem o 
conforto e a segurança 
de alunos e professores. 
Entre as principais 
defi ciências estão o 
desgaste nos forros, 

telhado danifi cado, pisos 
deteriorados e banheiros 
em condições precárias. 

Além disso, a unidade 
ainda não conta com 
uma quadra esportiva, 
uma demanda antiga da 
comunidade escolar que 
deverá ser considerada 
em futuras etapas do 
projeto de melhorias.

O engenheiro da 
Prefeitura de Barracão, 
Luiz Henrique, 
explicou que o valor 
disponibilizado permitirá 
uma intervenção ampla e 
estratégica. 

“Com esse montante, 
podemos realizar um 
levantamento completo 
da estrutura, medir o 
prédio, avaliar o estado 
do telhado antigo e 
buscar soluções técnicas 
e viáveis que atendam às 
necessidades da escola, 
respeitando o orçamento 
disponível”, afi rmou.

Luiz Henrique 
destacou ainda que 
o planejamento das 
obras levará em conta o 

funcionamento contínuo 
da escola durante o 
período de reforma. “Para 
minimizar o impacto 
nas atividades escolares, 
as intervenções serão 
realizadas em horários 
alternativos, como fi nais 
de semana e períodos 
fora do expediente. 
É fundamental um 
planejamento detalhado, 
pois em reformas 
muitas vezes ao resolver 
um problema surgem 
outros que precisam ser 
solucionados”, explicou.

A direção da escola, 
representada pelo diretor 
Claudir de Oliveira, 
foi a responsável por 
formalizar o pedido da 
reforma, sensibilizado 
pelas condições atuais 
do prédio e pelo desejo 
de oferecer um ambiente 
mais adequado para 
alunos e professores. 

“A Escola Judith 
sempre foi uma 
referência em qualidade 

de ensino, e agora 
temos a oportunidade 
de torná-la também uma 
referência em estrutura 
física. Agradeço ao 
deputado Gugu Bueno, ao 
prefeito, aos vereadores 
e aos engenheiros que 
já estão empenhados 
para tornar esse sonho 
realidade”, declarou.

A coordenadora 
pedagógica da instituição, 
Silvana Verona, ressaltou 
a importância da 
conquista para toda a 
comunidade escolar. 

“São cerca de 280 
alunos e mais de 
40 professores que 
serão diretamente 
benefi ciados com essas 
melhorias. É um sonho 
antigo, esperado há 
anos. Hoje, graças ao 
esforço conjunto da 
administração municipal, 
do nosso vereador Raul 
e do deputado Gugu 
Bueno, esse sonho 
começa a se concretizar”, 

afi rmou, destacando 
o impacto positivo 
que a reforma terá no 
ambiente educacional e 
no desenvolvimento dos 
estudantes.

Com a emenda 
já confi rmada e os 
levantamentos técnicos 
em andamento, a 
expectativa é que as 
obras tenham início 
ainda neste ano, trazendo 
uma transformação 
signifi cativa para a escola 
e contribuindo para a 
melhoria da qualidade do 
ensino em Barracão.

Além dos benefícios 
imediatos para a 
estrutura física, a 
reforma representa 
um investimento no 
futuro da educação 
local, promovendo um 
espaço mais acolhedor 
e funcional que 
favoreça o aprendizado, 
a socialização e o 
bem-estar de toda a 
comunidade escolar.

Mais R$ 500 mil serão investidos em reforma 
da Escola Judith Guariente

GERAL.

Emenda parlamentar do deputado Gugu Bueno e contrapartida do município garantirão melhorias estruturais 
para cerca de 280 alunos e 40 professores
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A agricultura é um 
dos pilares econômicos 
de Guarujá do Sul, 
representando cerca 
de 45% da renda do 
município, segundo a 
prefeita Eliane Fanton. 
Em recente reunião do 
Conselho Municipal de 
Agricultura, a segunda 
do ano, foram discutidos 
temas essenciais para o 
fortalecimento do setor, 
que envolve grande parte 
da comunidade rural 
local.

“A agricultura é a 
base da nossa economia, 
responsável por cerca 
de 45% da renda do 
município. Além disso, 
grande parte das 
atividades econômicas da 
cidade estão diretamente 
ligadas à produção 
agrícola, o que reforça a 
importância de investir 
nesse setor”, afi rmou a 
prefeita Eliane Fanton.

O encontro reuniu 
representantes de 
todas as comunidades 
rurais, que discutiram 

pautas essenciais para 
o desenvolvimento do 
setor. Um dos temas 
centrais foi a necessidade 
de alargamento das 
estradas rurais, que 
atualmente são estreitas 
e difi cultam a passagem 
de caminhões e máquinas 
agrícolas. 

“Muitas vezes, um 
veículo precisa parar 
ou até voltar para que 
outro possa passar. 
Isso compromete o 
escoamento da produção 
e a segurança no trânsito 
rural”, explicou a prefeita.

O alargamento das 
estradas não só facilitará 
o trânsito, como também 
contribuirá para a 
conservação das vias, 
reduzindo os custos 
com manutenção. Além 
disso, os bueiros serão 
ampliados para permitir a 
passagem simultânea de 
dois veículos, eliminando 
pontos críticos e riscos 
para os produtores. 
“Garantir a passagem 
segura para dois veículos 

é fundamental para evitar 
acidentes e prejuízos.”

Outro ponto destacado 
foi o incentivo à 
produção agropecuária, 
especialmente na 
bovinocultura de leite, 
uma atividade tradicional 
e vital para a economia 
local. A prefeita detalhou 
os programas que a 
prefeitura mantém para 
apoiar os agricultores.

“Temos três programas 
de incentivo que 
compram diretamente 
dos agricultores locais: 
o programa de aquisição 
de alimentos para a 
merenda escolar, que 
pode representar até 
30% da merenda; o 
programa estadual 
de aquisição; e o PAA 
Cisano, um programa 
federal que incorporamos 
recentemente”, explicou 
Eliane.

Esses programas 
valorizam o produtor 
rural, pagando preços 
justos que muitas vezes 
superam os praticados no 

mercado convencional. 
Além disso, garantem 
alimentos frescos e de 
qualidade para as escolas 
e entidades públicas 
do município. “Essas 
iniciativas melhoram a 
qualidade de vida dos 
produtores e asseguram 
alimentação saudável 
para nossas crianças.”

A prefeita ressaltou 
ainda a importância da 
instalação da rede de 
energia elétrica trifásica 
em três comunidades 
rurais — Linha 
Esperança, Bela Vista e 
Linha Caravaggio. 

“Esse investimento, 
viabilizado por meio 
de convênio com a 
Celesc e apoio do 
governador Jorginho 
Melo, benefi ciará mais 
de cinco quilômetros 
de rede, trazendo 
modernização e efi ciência 
para a produção agrícola 
local. A energia trifásica 
é fundamental para o 
uso de equipamentos 
modernos, especialmente 

na bovinocultura de 
leite e na avicultura, 
além de proporcionar 
economia fi nanceira aos 
produtores. Estamos 
concluindo a instalação 
da rede e, em breve, 
essas comunidades 
terão acesso a uma 
energia mais estável e 
econômica”, comentou a 
prefeita.

Além disso, a prefeita 
anunciou a reabertura 
da feira de produtos 
coloniais, que estava 
fechada há cerca de oito 
anos. 

“Estamos retomando 
essa importante 
iniciativa que permitirá 
aos agricultores expor 
e comercializar seus 
produtos frescos 
diretamente à população. 
Convidamos todos os 
produtores interessados a 
procurarem a Secretaria 
da Agricultura ou o 
gabinete do prefeito 
para garantir seu espaço. 
A feira representa 
uma oportunidade 

valiosa para fortalecer 
a economia local e 
valorizar a cultura 
agrícola do município, 
aproximando produtores 
e consumidores”, 
destacou Eliane.

Com essas ações 
integradas, Guarujá 
do Sul avança na 
modernização da 
agricultura local, 
promovendo melhorias 
estruturais, valorizando 
os produtores e 
fortalecendo a economia 
rural.

“Nosso objetivo 
é garantir que os 
agricultores tenham as 
condições necessárias 
para produzir com 
qualidade, segurança e 
dignidade, construindo 
um futuro sustentável 
para o nosso município”, 
concluiu a prefeita Eliane 
Fanton.

Guarujá do Sul investe na agricultura com 
melhorias em infraestrutura
Prefeita Eliane Fanton destaca avanços em estradas rurais, energia trifásica e apoio direto aos produtores 
locais

GERAL.
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A solenidade de Corpus Christi nos convida a 
uma profunda contemplação sobre um dos mistérios 
mais caros à nossa fé: a presença real de Jesus 
na Eucaristia. Em um mundo que frequentemente 
valoriza apenas o que é visível e palpável, esta 
celebração nos recorda que há realidades que 
transcendem nossos sentidos físicos, mas que podem 
ser intensamente percebidas pela sensibilidade da 
alma e pela fé do coração. Muitas vezes, em nossa 
jornada, ansiamos por evidências concretas, por 
provas irrefutáveis da presença divina. Gostaríamos 
de ver com nossos olhos, tocar com nossas mãos. 
No entanto, a experiência da fé nos introduz a uma 
dimensão diferente de conhecimento e encontro. 
É um sentir que vai além do ver, um perceber que 
ultrapassa o tocar. Quando nos aproximamos da 
Eucaristia, o Pão consagrado, o Corpo de Cristo, 
somos convidados a essa experiência interior. Nossos 
olhos podem não distinguir uma transformação física 
óbvia, nossas mãos podem tocar apenas a aparência 
do pão, mas o coração, quando aberto e receptivo, 
é capaz de sentir uma presença que é majestosa, 
bela e transbordante de um amor incomensurável. 
É no silêncio da adoração, na quietude da alma que 
se volta para o Santíssimo Sacramento, que essa 
percepção se aprofunda. Ali, mesmo que o mundo 
exterior continue com seu ruído e suas demandas, 
o coração pode encontrar um refúgio de paz e uma 
certeza inabalável: Ele está aqui. Essa convicção não 
nasce de uma lógica fria, mas de uma experiência 
íntima, de um sentir que convence mais do que 
qualquer argumento. Corpus Christi é, portanto, um 
chamado a cultivarmos essa sensibilidade interior, a 
afinarmos o nosso coração para perceber a presença 
real e transformadora de Jesus entre nós. É um 
convite a reconhecer que, embora nossos sentidos 
físicos tenham seus limites, nosso ser mais profundo 
é capaz de “mirar a beleza” e “sentir o grande amor” 
que emanam do sacramento do altar. Que esta 
celebração reforce em nós a certeza de que não 
estamos sozinhos. Ele está aqui, oferecendo-se como 
alimento, como força, como amor que sustenta e 
renova. Que nossos corações, mais do que nossos 
olhos ou mãos, possam sempre sentir e proclamar 
essa presença viva e verdadeira.

Corpus Christi: A Presença que o 
Coração Sente

Na última segunda-
feira, dia 23, o prefeito 
Fernando Will oficializou 
o início das obras para a 
construção de um novo 
pavilhão pré-moldado 
no Parque de Exposições 
Balduíno Schneider. A 
assinatura da ordem de 
serviço marca o começo 
de um investimento 
importante para a cidade, 
que vai melhorar a 
estrutura do parque para 
eventos futuros.

A empresa responsável 
pela obra será a Presul 
Pré-Moldados de 
Concreto Ltda, que vai 
executar o projeto com 
um investimento total 
de R$ 430 mil. O prazo 
para a conclusão da 
construção é de dois 
meses, o que significa 
que o novo espaço deve 
estar pronto até o final de 
agosto.

O objetivo principal 
da obra é ampliar a 
capacidade do parque 
para receber eventos 
de grande porte, como 
a ExpoCedro, uma das 
feiras mais tradicionais 

da região, que está 
programada para 
acontecer entre os dias 
26 e 28 de setembro. 
Com o novo pavilhão, 
a organização espera 
oferecer mais conforto 
e melhores condições 
para os visitantes e 
expositores.

Segundo o secretário 
de Administração, 
Claudemir Boesing, que 
também faz parte da 
comissão organizadora da 
ExpoCedro, o novo galpão 
será destinado à praça 
de alimentação durante 
a feira. Atualmente, a 
estrutura existente não 
consegue atender à 
demanda crescente do 
público, o que torna essa 
ampliação fundamental 
para o sucesso do evento.

Além disso, a 
prefeitura planeja 
reaproveitar os materiais 
da estrutura antiga. 
Eles serão realocados 
em um espaço próximo 
ao local destinado aos 
animais, para servir 
como alojamento para 
pequenos animais 

durante a feira. Essa 
medida ajuda a otimizar 
recursos e garante que a 
infraestrutura do parque 
seja utilizada da melhor 
forma possível.

A construção do novo 
pavilhão é vista como 
um passo importante 
para fortalecer o Parque 
de Exposições Balduíno 
Schneider como um 
centro de eventos na 
região. Com melhorias 
na infraestrutura, a 
expectativa é atrair mais 
visitantes e expositores, 
contribuindo para 
o desenvolvimento 

econômico e cultural da 
cidade.

O prefeito Fernando 
Will destacou a 
importância do 
investimento.

“Estamos trabalhando 
para oferecer espaços 
adequados para eventos 
que movimentam 
nossa cidade e geram 
oportunidades para nossa 
população. A construção 
deste novo pavilhão 
é um compromisso 
com o crescimento e a 
valorização do Parque de 
Exposições”, concluiu o 
prefeito.

Assinada ordem de serviço para 
construção de novo pavilhão no 
Parque de Exposições 
A assinatura da ordem de serviço marca o começo de um investimento 
importante para a São José do Cedro que vai melhorar a estrutura do 
parque para eventos futuros

O Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS) 
comunicou ao Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
nesta terça-feira (24), 
que está preparado 
para iniciar, a partir 
de 24 de julho, a 
devolução dos valores 
cobrados indevidamente 
de aposentados e 
pensionistas. A proposta 
foi apresentada durante 
audiência de conciliação 
realizada por convocação 
do STF para tratar do 
tema.

O cronograma 
divulgado pelo INSS 
prevê pagamentos a cada 
15 dias, beneficiando 
cerca de 1,5 milhão 
de pessoas em cada 
etapa. Os valores a 
serem restituídos serão 

corrigidos com base no 
IPCA (Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor 
Amplo), utilizado para 
medir a inflação oficial 
no país.

Gilberto Waller, 
presidente do INSS, 
explicou que o calendário 
depende da autorização 
do ministro Dias Toffoli, 
relator da ação no 
Supremo. Ele destacou 
que a definição da 
proposta levou em conta 
a necessidade de evitar 
disputas judiciais sobre 
temas como correção 
monetária, prazos legais 
e eventuais pedidos 
de danos morais. A 
intenção, segundo Waller, 
é garantir uma solução 
definitiva para todos os 
segurados afetados.

O dirigente também 
afirmou que a devolução 
será feita de forma 
completa. Segundo ele, 
o objetivo do INSS é 
realizar o ressarcimento 
de maneira ágil e integral, 
evitando burocracias 
desnecessárias para os 
beneficiários.

Ao longo do processo, 
aproximadamente 3,4 
milhões de aposentados 
confirmaram que foram 
alvo de descontos 
não autorizados, após 
receberem notificações 
do próprio instituto para 
se manifestarem.

Durante a audiência de 
conciliação, a proposta 
de devolução foi debatida 
no contexto de uma ação 
movida pela Advocacia-
Geral da União (AGU), 

que solicitou ao STF a 
análise da viabilidade 
legal dos ressarcimentos. 
Na semana anterior, o 
ministro Dias Toffoli 
determinou a suspensão 
do prazo de prescrição 
para ações judiciais 
relacionadas aos 
descontos irregulares, 
o que significa que 
os aposentados não 
serão prejudicados por 
prazos legais enquanto 
aguardam uma definição.

Apesar dessa decisão, 
o ministro ainda não 
se manifestou sobre 
os pedidos da AGU 
para abrir crédito 
extraordinário no 
orçamento da União 
nem sobre a proposta de 
retirar os valores do teto 
de gastos nos anos de 

2025 e 2026. Também 
não houve análise quanto 
à suspensão nacional das 
ações judiciais em curso 
sobre o tema.

Esses pontos devem 
ser examinados ao 
longo do andamento 
do processo no STF, 
conforme informou o 
próprio ministro Toffoli.

Paralelamente, 
a Justiça Federal já 
bloqueou cerca de 
R$ 2,8 bilhões em 
bens de empresas e 
indivíduos suspeitos 
de envolvimento nas 
irregularidades. As 
investigações são 
conduzidas pela 
Polícia Federal por 
meio da Operação Sem 
Desconto, que apura 
um esquema nacional 

de descontos indevidos 
nos benefícios do INSS, 
referentes principalmente 
a mensalidades de 
associações não 
autorizadas. Estima-se 
que entre 2019 e 2024, 
o total desviado tenha 
ultrapassado os R$ 6,3 
bilhões.

A medida de devolução 
dos valores representa 
um passo importante 
para a reparação dos 
prejuízos causados 
aos aposentados e 
pensionistas, enquanto 
as investigações seguem 
em andamento para 
responsabilização dos 
envolvidos.

INSS confirma início da devolução de 
descontos indevidos em 24 de julho

GERAL.

GERAL.



7Quinta-feira, 26 de junho de 2025JORNAL DA FRONTEIRAwww.jornaldafronteira.com.br

A trajetória da 
educadora Iara Dietrich, 
de Cascavel (PR), vai além 
dos desafi os típicos do 
empreendedorismo. Viúva 
e mãe de três fi lhos, ela 
decidiu reconstruir sua 
vida em 2013 ao adquirir 
uma franquia da Rockfeller 
Language Center. Hoje, sua 
escola atende cerca de 420 
alunos, apoiada pelo Sicredi, 
que ofereceu linhas de 
crédito e soluções fi nanceiras 
adequadas à sua realidade, 
proporcionando segurança 
econômica para manter o 
negócio e garantir um futuro 
estável para sua família.

No varejo 
supermercadista, a história 
do Marcon Supermercados 
revela um caminho distinto: 
o de uma empresa familiar 
que criou sua própria 
marca e se tornou uma rede 
franqueadora. Fundado em 
1988, o grupo mantém lojas 
em três cidades do Oeste 
de Santa Catarina, emprega 
cerca de 225 colaboradores e 
conta com o apoio do Sicredi 
para ampliar sua estrutura. 
Com novos projetos 
em andamento, como a 
construção de uma loja em 
Dionísio Cerqueira (SC), o 
grupo prevê investir cerca de 
R$ 20 milhões até 2026.

Histórias como as de Iara 
e da família Marcon mostram 
a importância de ter uma 
instituição fi nanceira que 
vá além do crédito e atue 
como parceira estratégica. 
O Sicredi se destaca nesse 
papel por compreender 
as necessidades locais e 
oferecer soluções sob medida 
para cada estágio do negócio, 

seja no início da jornada ou 
durante a fase de expansão. 
Essa proximidade permite 
decisões mais ágeis, baseadas 
em confi ança mútua e 
planejamento de longo prazo.

O franchising no Brasil 
segue em expansão. No 
primeiro trimestre de 
2025, o setor registrou 
crescimento nominal 
de 8,9% e faturamento 
anual superior a R$ 278 
bilhões, impulsionado pela 
padronização e resiliência 
dos modelos de negócio. 
Para apoiar ainda mais 
esse segmento, o Sicredi 
patrocina a 32ª edição da 
ABF Franchising Expo, que 
acontece em junho, em São 
Paulo, reunindo mais de 
400 marcas e milhares de 
visitantes interessados em 
franquias de todos os portes.

Além da participação 
em eventos de grande 
visibilidade, a instituição 
reforça sua presença nas 
feiras especializadas dos 
principais segmentos 
econômicos, como 
panifi cação, varejo 
e agronegócio. Essa 
estratégia não só amplia 
o relacionamento com 
empresários de diferentes 
setores, como também 
contribui para identifi car 
tendências e desenvolver 
soluções fi nanceiras 
alinhadas aos desafi os e 
oportunidades de cada 
mercado regional.

O Sicredi fortalece o 
empreendedorismo nacional 
por meio de soluções 
fi nanceiras personalizadas, 
com foco no relacionamento 
próximo e no entendimento 

da realidade de cada negócio. 
Isso inclui uma conta PJ 
completa, com recursos como 
máquinas de cartão smart, 
PIX ilimitado e domicílio 
bancário gratuito, facilitando 
as rotinas de micro e 
pequenos empreendedores. O 
objetivo é oferecer segurança 
e agilidade para tomada de 
decisões no dia a dia.

Em 2024, a instituição 
movimentou mais de R$ 
83 bilhões em operações 
de crédito para empresas, 
um crescimento de 25%. 
Com mais de 1,2 milhão de 
pessoas jurídicas associadas, 
o Sicredi se destaca entre 
os principais parceiros 
fi nanceiros de pequenos 
negócios no país. Em São 
Paulo, por exemplo, a 
carteira de crédito para 
empresas ultrapassou R$ 
10,9 bilhões, com forte 
presença regional e expansão 
em feiras como Apas Show, 
ExpoApras e Fipan.

As histórias de Iara 
Dietrich e da família 
Marcon ilustram como 
uma instituição fi nanceira 
pode ser mais do que um 
fornecedor de serviços: 
pode ser um pilar de 
transformação. Ao oferecer 
soluções ajustadas e 
acompanhar de perto o 
desenvolvimento de seus 
associados, o Sicredi ajuda 
a movimentar a economia 
local e fortalece o ciclo do 
empreendedorismo regional. 
A cooperação, quando feita 
com propósito, transforma 
negócios — e transforma 
vidas.

Quem comunica, 
coopera.

www.comcoope.com.br

comercial@comcoope.com.br
(41) 9 9847‑1698

Quando as instituições se movem 
até o povo

ALESC Itinerante reforça a importância de escutar os 
territórios — um princípio que também move a ComCoope.

Nem sempre as decisões mais importantes nascem em gabinetes. Às 
vezes, elas brotam de um aperto de mão, de uma conversa de corredor, de 
uma reunião em um auditório universitário. Em São Miguel do Oeste, 
acontece a primeira edição de 2025 do programa ALESC Itinerante. Um 
movimento da Assembleia Legislativa de Santa Catarina que leva o 
Parlamento para onde está o povo, criando pontes entre o institucional e o 
cotidiano dos catarinenses.

Durante dois dias (10 e 11 de junho), a cidade recebe reuniões de 
comissões permanentes e sessões plenárias com foco nas demandas do 
Oeste. Representantes de cooperativas, associações e lideranças locais 
expõem suas necessidades diretamente aos deputados estaduais. É um 
exemplo claro de democracia em movimento, onde escutar o território se 
torna prioridade — algo que dialoga diretamente com o DNA da 
ComCoope.

Como cooperativa de comunicação territorial, a ComCoope nasceu para 
estar onde as pessoas estão. Acreditamos que a comunicação verdadeira 
acontece quando há escuta e presença. Nosso compromisso é justamente 
esse꞉ comunicar respeitando o ritmo, os valores e a identidade dos 
lugares. E quando vemos instituições como a ALESC se movimentando em 
direção às comunidades, entendemos que também estamos comunicando 
juntos.

Essa edição do ALESC Itinerante é uma inspiração para o trabalho da 
ComCoope. Mostra que é possível criar presença política e comunicacional 
relevante a partir da escuta, da valorização do local e da transparência. A 
política e a comunicação precisam caminhar de mãos dadas quando o 
objetivo é transformar realidades.

Convidamos você a acessar a 
matéria publicada pela Agência AL 

e conhecer mais sobre essa 
iniciativa. Acesse o QR‑CODE꞉

Quando a comunicação se aproxima do povo, ela ganha alma, sotaque e 
propósito. É no encontro com as culturas locais, com suas verdades 
simples e potentes, que a informação cumpre seu papel mais nobre꞉ 
fortalecer vínculos e ampliar a consciência coletiva. A ComCoope nasce 
desse desejo — de comunicar com raízes, de fazer ecoar as vozes do 
interior catarinense com respeito, ética e pertencimento. Porque é 
cooperando com a realidade de cada território que a comunicação deixa 
de ser apenas conteúdo e passa a ser transformação.

Porque comunicar com presença é cooperar com o 
território.

Jorge Elias Dolzan
@jorgedolzan
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Infraestruturas que importam: quando cooperar 
é conectar

Da luz no campo à voz nas rádios locais, é a cooperação 
que constrói o essencial.

Infraestrutura é uma daquelas palavras que, muitas vezes, nos
remetem apenas a obras de concreto, fios, estradas e
encanamentos. Mas, quando olhamos com o olhar da ComCoope,
aprendemos que a verdadeira infraestrutura não é apenas aquilo
que se vê: é também o que sustenta as relações, o que fortalece
comunidades e o que dá base para o desenvolvimento integral de
um território.

A ComCoope entende que comunicar é, por si só, construir uma
infraestrutura social. Uma ponte invisível que liga o saber à
prática, a comunidade à informação, o indivíduo à coletividade. E
é por isso que reconhecemos o papel fundamental das
cooperativas de infraestrutura, aquelas que garantem que a
energia, a água e os serviços básicos cheguem onde o mercado
isoladamente não alcançaria — justamente por falta de interesse
ou retorno econômico.

E aí está a força do cooperativismo: onde o individual não chega,
o coletivo vai. Santa Catarina tem na Cooperativa de
Infraestrutura Elétrica da Região de São Joaquim (Coorsel) um
belo exemplo de como é possível tornar acessível aquilo que
parecia distante. A Coorsel conecta mais do que redes elétricas —
conecta histórias de vida, sonhos e possibilidades de crescimento
para milhares de catarinenses.

Assim como a Coorsel, a ComCoope também opera na
infraestrutura — mas na infraestrutura das palavras, das
narrativas e das vozes locais. Somos uma cooperativa que
acredita que a comunicação bem feita é uma das bases para a
cidadania, a democracia e o desenvolvimento social. E, quando
falamos de cooperativas de infraestrutura, falamos de um Brasil
profundo que está se iluminando — e se comunicando — de
forma cooperada, ética e sustentável.

Ao reconhecer o papel das cooperativas de infraestrutura,
reforçamos a importância de valorizar quem trabalha, todos os
dias, para que o essencial chegue aos territórios. Com fio ou sem
fio, com microfone ou com postes, o que importa mesmo é
conectar — e nisso, a ComCoope está lado a lado de quem
constrói um estado mais justo, unido e com energia cooperativista
pulsando em cada canto.

Acesse o QR-CODE e conheça
um pouco mais da sua
atuação em favor das
comunidades catarinenses.

Conectando vozes e territórios: a ComCoope coopera com
as infraestruturas que importam.

Jorge Elias Dolzan
@jorgedolzan

Sicredi amplia atuação com 
empreendedores e cresce no 
setor de franquias

COOPERATIVISMO.

Pela primeira vez na ABF Franchising Expo, instituição 
fi nanceira cooperativa tem 26% do market share no segmento 
de pequenas empresas no Brasil
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A Administração 
de Bom Jesus do Sul 
está promovendo uma 
renovação significativa 
do Parque de Máquinas 
do município, com o 
intuito de aprimorar 
a infraestrutura 
viária rural e garantir 
melhores condições 
de trafegabilidade 
para toda a população, 
especialmente para as 
comunidades do interior. 

A iniciativa visa 
facilitar o escoamento da 
produção agrícola, como 
a produção de leite, além 
de assegurar o transporte 
escolar e a segurança dos 
moradores que utilizam 
as estradas rurais 
diariamente.

Durante a 
apresentação de uma 
nova pá carregadeira, 
equipamento moderno 
e de alta qualidade 
que acaba de chegar 
para reforçar a frota 
municipal, o prefeito 
Helio Surdi falou sobre 
a importância desse 
investimento para o 
município. 

“Esta máquina que 
chega ao município de 
Bom Jesus do Sul vem 
para reforçar nosso 
Parque de Máquinas e 
renovar os equipamentos, 
para que possamos 

continuar prestando um 
serviço de qualidade 
nas estradas rurais do 
nosso município. Todos 
sabem da qualidade de 
nossas estradas, e nós 
persistimos em melhorar 
cada vez mais para dar 
escoamento à produção, 
garantir o transporte 
escolar e permitir que as 
pessoas trafeguem com 
segurança no meio rural”, 
afirmou Helio.

O prefeito explicou 
que a aquisição do 
novo equipamento 
foi possível graças a 
uma parceria entre o 
município e o deputado 
Wilmar Reichemback, 
responsável por uma 
emenda parlamentar 
que destinou parte dos 
recursos. 

“Essa máquina é 
fruto de repasse de uma 
emenda do deputado 
Wilmar Reichemback, 
e parte são recursos 
oriundos das economias 
do município de Bom 
Jesus do Sul, mais ou 
menos 50% de cada um”, 
comentou o prefeito.

Além do equipamento 
recém-adquirido, o 
prefeito revelou que 
outras máquinas estão a 
caminho. 

“Em conversa com o 
secretário Miguel Muniz 

e com o assessor Paulo 
Deola, que está alinhando 
com o deputado Matheus 
Vermelho, recebemos 
a informação de que 
várias outras máquinas 
e recursos virão para o 
município de Bom Jesus 
do Sul”, comemorou.

Helio Surdi destacou 
ainda o compromisso 
do governo do estado 
do Paraná em repassar 
recursos significativos 
para os municípios, 
incluindo Bom Jesus do 
Sul.

“O governo do estado 
tem um compromisso de 
repassar o valor de R$ 
3,7 milhões para cada 
município do Paraná, e 
Bom Jesus do Sul será 
contemplado com esse 
valor para aquisição de 
cinco máquinas para o 
setor rodoviário. Isso 
vai possibilitar uma 
renovação completa 
da frota, garantindo a 
prestação de serviços de 
qualidade nas estradas”, 
destacou.

O prefeito também 
mencionou investimentos 
em pavimentação 
asfáltica para as 
estradas do interior do 
município. “Estamos na 
fase final de elaboração 
do projeto para 
pavimentação asfáltica, 

que será apresentado às 
Secretarias de Estado da 
Agricultura e das Cidades. 
Com isso, poderemos 
conveniar e licitar essas 
obras que são de extrema 
importância para o 
desenvolvimento do 
nosso município.”

Helio Surdi concluiu 
destacando a relevância 
dos recursos para 
o progresso local e 
agradecendo o apoio dos 
deputados e do governo 
estadual. 

“Fica aqui o nosso 
agradecimento ao 
governo do estado do 
Paraná e aos deputados 
que têm trabalhado 
incansavelmente 
para que os recursos 
cheguem aos municípios, 
especialmente a 
Bom Jesus do Sul. 
Esses investimentos 
são fundamentais 
para o progresso, 
desenvolvimento e 
bem-estar da nossa 
população”, concluiu 

Helio.
Com essa série de 

investimentos e parcerias, 
Bom Jesus do Sul reforça 
seu compromisso com 
a melhoria da qualidade 
de vida no meio rural, 
garantindo estradas mais 
seguras e eficientes para 
o transporte de pessoas e 
produtos, impulsionando 
o crescimento econômico 
local e o atendimento 
às necessidades da 
comunidade.

Bom Jesus do Sul investe em renovação do 
parque de máquinas

GERAL.

Prefeito Helio Surdi destaca investimentos em equipamentos e recursos estaduais para estradas e 
pavimentação no interior do município
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Na manhã de 
segunda-feira (23), o 
Conselho Comunitário 
de Segurança da Tri 
Fronteira (Conseg), 
promoveu uma reunião 
estratégica que reuniu 
diretores de escolas, 
secretários de educação e 
conselheiros tutelares dos 
municípios de Dionísio 
Cerqueira, Barracão e 
Bom Jesus do Sul. 

O encontro, 
realizado no Consórcio 
Intermunicipal da 
Fronteira (CIF), teve como 
objetivo estabelecer 
uma ação conjunta 
e coordenada para 
combater o uso crescente 
de cigarros eletrônicos 
entre adolescentes da 
região, um problema 
que vem ganhando 
proporções preocupantes.

João Belmonte, 
presidente do Conseg, 
abriu a reunião 
destacando a urgência do 
tema e a necessidade de 
mobilização ampla. 

“O cigarro eletrônico 
está entrando com 
facilidade nas escolas, 
muitas vezes de forma 
silenciosa e disfarçada. 
Precisamos agir com 
rapidez e eficiência, 
unindo informação, 
legislação e o apoio de 
toda a comunidade para 

proteger nossos jovens. 
A campanha que será 
realizada em agosto 
contará com uma série 
de atividades, incluindo 
palestras educativas, 
presença de profissionais 
da saúde, das forças de 
segurança e, sobretudo, 
a participação ativa das 
famílias, que são peças 
fundamentais no combate 
ao problema”, explicou 
João.

A iniciativa conta com 
o respaldo do Ministério 
Público, das polícias e das 
direções escolares, que 
reconhecem a gravidade 
do avanço do vape 
entre os adolescentes e 
a necessidade de uma 
resposta articulada. 

Durante a reunião, 
foi definido que o mês 
de agosto será o marco 
regional para a campanha 
educativa, com três 
encontros comunitários 
programados para 
os municípios da Tri 
Fronteira.

Em Dionísio Cerqueira, 
a palestra ocorrerá no 
dia 12 de agosto, às 19h, 
no CTG local. Em Bom 
Jesus do Sul, o evento 
está marcado para o 
dia 14, também às 19h, 
no pavilhão municipal. 
O encerramento da 
campanha será realizado 

em Barracão, no dia 20 
de agosto, às 19h, no 
pavilhão da cidade. 

A população está 
sendo convocada a 
participar em massa, com 
ênfase especial nos pais 
e responsáveis, para que 
compreendam os riscos 
à saúde associados ao 
uso do cigarro eletrônico 
e aprendam a apoiar 
os jovens a evitar esse 
hábito nocivo.

A diretora Elisangela 
Batista, do Colégio 
Estadual Doutor Mário 
A. T. de Freitas, em 
Barracão, compartilhou 
os desafios enfrentados 
no ambiente escolar em 
relação ao uso do vape. 

“Já acionamos o 
conselho tutelar diversas 
vezes. Temos registros 
de alunos que utilizam 
os banheiros da escola 
para fumar escondido. 
Isso vai muito além de 
uma questão disciplinar; 
trata-se de um risco 
grave à saúde dos 
estudantes”, relatou. Ela 
destacou que, apesar 
da proibição nacional 
da comercialização do 
cigarro eletrônico, muitos 
jovens conseguem acesso 
com facilidade, muitas 
vezes sem ter consciência 
dos danos que estão 
causando a si mesmos.

Elisangela enfatizou 
a importância do apoio 
das autoridades locais 
para o enfrentamento do 
problema. 

“O promotor já nos 
orientou que temos 
respaldo legal para 
apreender o cigarro 
eletrônico e acionar a 
delegacia. Registramos 
boletins de ocorrência 
e convocamos os pais 
para que respondam por 
essa situação. Estamos 
fazendo o possível 
dentro da escola, mas 
é fundamental que a 
comunidade e as famílias 
estejam engajadas para 
que possamos realmente 
fazer frente a esse 
desafio”, concluiu.

O uso de cigarros 
eletrônicos entre 
adolescentes é uma 
questão que preocupa 
especialistas em saúde 
pública no Brasil e no 
mundo. Estudos indicam 
que esses dispositivos 
contêm nicotina em 
níveis elevados, além 
de outras substâncias 
tóxicas que podem 
causar dependência e 
danos graves à saúde, 
incluindo problemas 
respiratórios e aumento 
do risco de câncer. 
Além disso, o vape pode 
funcionar como porta de 

entrada para o tabagismo 
tradicional, ampliando o 
problema do consumo de 
tabaco entre jovens.

No Brasil, a Agência 
Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) proibiu 
a comercialização do 
cigarro eletrônico desde 
2009, e a importação 
para uso pessoal também 
é vedada. A legislação 
brasileira prevê punições 
severas para quem 
comercializa ou oferece 
esses produtos a menores 
de idade, incluindo penas 
de reclusão e multas. 

Recentemente, a 
Comissão de Direitos 
Humanos do Senado 
Federal aprovou o 
projeto que endurece 
as penalidades para 
quem vende ou distribui 
cigarros eletrônicos a 
crianças e adolescentes, 
especialmente em áreas 
próximas a escolas e 
espaços frequentados por 
jovens.

A campanha unificada 
da Tri Fronteira pretende 
transformar o mês de 
agosto em um período 
de intensa mobilização 
social, reflexão e 
conscientização sobre 
os riscos do cigarro 
eletrônico. A iniciativa 
reforça a importância de 
uma atuação integrada 

entre escolas, famílias, 
órgãos de segurança 
pública e poder público 
para proteger a saúde 
e o futuro das novas 
gerações.

Além das palestras e 
encontros comunitários, 
a campanha contará com 
materiais educativos 
distribuídos nas escolas, 
ações em redes sociais e 
parcerias com entidades 
locais para ampliar o 
alcance da mensagem. 
O objetivo é criar um 
ambiente de diálogo 
aberto e construtivo, 
onde jovens possam 
entender os perigos do 
vape e encontrar apoio 
para resistir à pressão 
social e ao consumo.

A mobilização da Tri 
Fronteira é um exemplo 
de como a cooperação 
entre diferentes setores 
da sociedade pode gerar 
resultados efetivos 
no enfrentamento de 
problemas complexos 
que afetam a saúde 
pública e o bem-estar 
das comunidades. Com 
informação, prevenção 
e participação cidadã, 
é possível construir um 
futuro mais saudável 
para os adolescentes e 
suas famílias.

Tri Fronteira planeja campanha contra o uso 
de cigarro eletrônico nas escolas
Conseg articula ações educativas com escolas, conselhos tutelares e autoridades para alertar famílias e 
proteger adolescentes

EDUCAÇÃO & CULTURA.
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Hor� copo da Semana
ÁRIES
DE 21/03 A 20/04

O encontro entre o Sol, a Lua e Júpiter na 
área doméstica eleva sua disposição para 
promover melhorias no lar, otimizando 
bem os recursos disponíveis. Não se deixe 
desanimar por uma eventual falta de reci-
procidade no meio familiar.

TOURO
DE 21/04 A 20/05

Sua postura fi ca mais segura para expres-
sar ideias e sentimentos, com o encontro 
entre o Sol, a Lua e Júpiter na área da 
comunicação, favorecendo os vínculos e 
vivências culturais. Tenha cuidado com os 
gastos, não se deixe levar pela vontade de 
consumir além do necessário.

GÊMEOS
DE 21/05 A 20/06

Sol, Lua e Júpiter se encontram na área 
fi nanceira ajudando você a enxergar 
soluções inteligentes para organizar seus 
recursos e identifi car boas chances de 
investir. Evite descontar carências emocio-
nais em compras por impulso, priorizando 
o equilíbrio material.

CÂNCER
DE 21/06 A 21/07

O otimismo marca sua postura com o 
encontro entre o Sol, a Lua e Júpiter em 
seu signo, além de abrir caminhos para 
boas oportunidades. Siga confi ante e não 
permita que desentendimentos ou falta de 
apoio familiar abalem seu ânimo.

LEÃO
DE 22/07 A 22/08

Sol, Lua e Júpiter na área de crise desper-
tam seu olhar estratégico para transformar 
desafi os em oportunidades, com a sorte a 
seu favor durante esse processo. Porém, 
evite expor demais suas conquistas, man-
tendo discrição como sugerem Saturno e 
Netuno.

VIRGEM
DE 23/08 A 22/09

Sua postura fi ca mais colaborativa e gene-
rosa com o encontro entre o Sol, a Lua e 
Júpiter na casa das amizades, fortalecendo 
relações e parcerias. Gerencie bem as fi -
nanças, resistindo a impulsos consumistas 
e fazendo escolhas mais conscientes.

LIBRA
DE 23/09 A 22/10

O entusiasmo cresce nos projetos profi s-
sionais, com o Sol, a Lua e Júpiter no setor 
do trabalho, criando ótimas oportunidades 
para a carreira. Procure manter os pés no 
chão, sem se deixar levar por vaidade ou 
dramatizar os desafi os.

ESCORPIÃO
DE 23/10 A 21/11

A mente se expande com o encontro entre 
o Sol, a Lua e Júpiter na área espiritual, 
trazendo desejo de buscar experiências 
que ampliem seus horizontes e propor-
cionem novos aprendizados. Não permita 
que eventuais frustrações abalem sua 
motivação e sua autoconfi ança.

SAGITÁRIO
DE 22/11 A 21/12

Sol, Lua e Júpiter despertam sua capacida-
de de transformar desafi os em oportuni-
dades, inclusive na área fi nanceira. Cuide 
da privacidade e modere tanto a exposição 
social quanto os gastos com lazer.

CAPRICÓRNIO
DE 22/12 A 20/01

Suas relações se fortalecem com o encon-
tro entre o Sol, a Lua e Júpiter, atraindo 
conexões que podem abrir caminhos para 
boas oportunidades. Aproveite essa ener-
gia, mas mantenha atenção para evitar 
competições desnecessárias e disputas por 
espaço.

AQUÁRIO
DE 21/01 A 19/02

Sua capacidade de organização se torna 
mais produtiva com o Sol, a Lua e Júpiter 
no setor das rotinas, elevando a qualidade 
da vida cotidiana. Mantenha as expecta-
tivas alinhadas à realidade, para evitar 
frustrações.

PEIXES
DE 20/02 A 20/03
Sua postura fi ca mais leve e 

divertida, com o encontro entre o Sol, a Lua 
e Júpiter no setor social, favorecendo mo-
mentos agradáveis. No entanto, mantenha 
equilíbrio, cuide dos seus gastos e preserve 
sua intimidade com sabedoria.

Gênio Indomável (1997)
Em Boston, um jovem de 20 anos 

(Matt Damon) que já teve algumas 
passagens pela polícia e trabalha 
como servente em uma universidade, 
revela-se um gênio em matemática e, 
por determinação legal, precisa fazer 
terapia, mas nada funciona, pois ele 
debochaW de todos os analistas, até se 
identifi car com um deles. Ao mesmo 
tempo em que enfrenta seus traumas 
do passado, o rapaz é desafi ado a lidar 
com suas emoções, seu medo de se 
abrir e a difícil escolha entre continuar 
se escondendo ou assumir seu poten-
cial. O fi lme mergulha nas camadas 
emocionais do protagonista, equili-
brando inteligência, dor e redenção 
com sensibilidade rara.

Valente (2012)
A jovem princesa Merida foi 

criada pela mãe para ser a sucessora 
perfeita ao cargo de rainha, seguindo 
a etiqueta e os costumes do reino. 
Mas a garota dos cabelos rebeldes 
não tem a menor vocação para esta 
vida traçada, preferindo cavalgar 
pelas planícies selvagens da Escócia e 
praticar o seu esporte favorito, o tiro 
ao arco. Quando uma competição é 
organizada contra a sua vontade, para 
escolher seu futuro marido, Merida 
decide recorrer à ajuda de uma bruxa, 
a quem pede que sua mãe mude. Mas 
quando o feitiço surte efeito, a trans-
formação da rainha não é exatamente 
o que Merida imaginava... Agora 
caberá à jovem ajudar a sua mãe e 
impedir que o reino entre em guerra 
com os povos vizinhos.

Sudoku

SOLUÇÃO COMO RESOLVER

Preencha cada tabuleiro de nove quadrados 
inserindo os números de 1 a 9 nos espaços 
vazios, garantindo que não haja repetições 
em nenhuma linha, em nenhuma coluna e em 
nenhum dos blocos de 3x3.

Veja como fazer no site: jornaldafronteira.
com.br

Gênio Indomável (1997)

Recomendações de fi lmes
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Em 2025, a Cresol 
Evolução comemora 
27 anos de atuação, 
consolidando-se como 
uma das principais 
cooperativas de crédito 
do Extremo Oeste de 
Santa Catarina. Fundada 
em 24 de junho de 1998, 
a cooperativa surgiu para 
atender a uma demanda 
histórica: oferecer 
soluções fi nanceiras a 
públicos tradicionalmente 
excluídos do sistema 
bancário, especialmente 
pequenos agricultores 
familiares. 

Ao longo de quase 
três décadas, a Cresol 
Evolução ampliou 
seu atendimento para 
diversos perfi s de 
cooperados, mantendo 
um modelo baseado no 
atendimento humano, 
próximo e personalizado, 
que se diferencia no 
mercado fi nanceiro.

O presidente da Cresol 
Evolução, Geovane 
Giebelmeier, destacou o 
crescimento expressivo 
da cooperativa e o 
impacto positivo para as 
comunidades onde atua.

“O sistema Cresol 
completa 30 anos 
em 2025, e a Cresol 
Evolução chega aos 
27 anos com muito 
a comemorar. Já são 
mais de um milhão de 
cooperados em todo o 
país, e estamos muito 
próximos de alcançar a 
marca de mil agências. 
Esse crescimento é 
resultado do nosso 

modelo baseado na 
proximidade, no 
compromisso social e no 
atendimento qualifi cado”, 
afi rmou.

Geovane ressaltou que 
mudanças regulatórias 
promovidas pelo Banco 
Central foram decisivas 
para a expansão do 
cooperativismo de 
crédito. Até 2015, as 
cooperativas eram 
segmentadas por 
categoria profi ssional, 
o que limitava sua 
atuação. Com a nova 
legislação, passaram 
a ser classifi cadas por 
porte, permitindo um 
atendimento mais amplo 
e democrático. 

“Essa mudança 
possibilitou que a Cresol 
chegasse a pequenos 
municípios onde bancos 
convencionais muitas 
vezes não atuam, 
ampliando o acesso 
ao crédito e à inclusão 
fi nanceira”, explicou.

Atualmente, a Cresol 
Evolução atende boa 
parte do Extremo Oeste 
catarinense e mantém 
planos ambiciosos de 
expansão, com a abertura 
de novas agências em 
municípios ainda não 
contemplados. 

“Estamos crescendo 
acima da média do 
sistema nacional, sempre 
com foco na qualidade 
do atendimento humano 
e no relacionamento 
próximo com nossos 
cooperados. Nosso 
planejamento estratégico 

visa ampliar tanto o 
número de associados 
quanto a presença 
territorial”, detalhou o 
presidente.

Além do crescimento 
numérico, a cooperativa 
se destaca pela atuação 
ativa nas comunidades 
onde está inserida. A 
Cresol Evolução participa 
de eventos esportivos, 
feiras, ações sociais 
e feirões de veículos, 
fortalecendo os laços 
com a população local 
e contribuindo para 
o desenvolvimento 
regional.

A oferta de produtos e 
serviços é diversifi cada, 
abrangendo pessoas 
físicas e jurídicas, com 
condições competitivas 
e muitas vezes 
superiores às dos bancos 
tradicionais. 

“Queremos 
desmistifi car a ideia 
de que a Cresol atende 
apenas agricultores. 
Hoje, nossos produtos e 
serviços são para todos 
os públicos. Convidamos 
quem ainda não 
conhece a cooperativa 
a visitar uma de nossas 
agências, tomar um café 
e conversar com nossa 
equipe. Estamos sempre 
abertos para ouvir, 
aprender e melhorar”, 
concluiu Geovane 
Giebelmeier.

A Cresol Evolução 
possui sua sede 
administrativa e agências 
em Dionísio Cerqueira, 
e segue em constante 

expansão para novas 
localidades, sempre com 
foco na inclusão, no 
desenvolvimento regional 
e no fortalecimento da 
economia local.

Contexto e trajetória 
do sistema Cresol

O sistema Cresol, que 
completa 30 anos em 
2025, iniciou sua história 
em 1995, quando 27 
pequenos produtores 
rurais se uniram para 
criar uma cooperativa 
de crédito voltada para 
atender as necessidades 
do meio rural. Desde 
então, o sistema cresceu 
de forma acelerada, 
alcançando mais de um 
milhão de cooperados 
em todo o Brasil e se 
consolidando como a 
terceira maior força do 
cooperativismo de crédito 

no país.
Nos últimos anos, 

o crescimento tem 
sido acima de 30% 
ao ano, impulsionado 
pela ampliação da 
base de atendimento, 
que hoje inclui 
microempreendedores 
urbanos, pequenos 
negócios e diversos 
segmentos da economia 
local. O total de ativos 
do sistema ultrapassou 
R$ 42 bilhões em 2024, 
com projeção de chegar 
a R$ 155 bilhões nos 
próximos cinco anos.

Perspectivas para o 
futuro

Com uma governança 
sólida e estratégica, 
a Cresol Evolução 
projeta continuar sua 
trajetória de crescimento 
sustentável, ampliando 

sua base de cooperados 
e fortalecendo o 
relacionamento com 
as comunidades. A 
cooperativa mantém o 
compromisso de gerar 
valor para as pessoas 
que atende, promovendo 
inclusão fi nanceira, 
desenvolvimento local e 
solidariedade.

“Celebrar esses 27 
anos é renovar nossa 
missão de estar ao 
lado dos cooperados, 
oferecendo soluções 
que fazem sentido para 
a realidade de cada 
um. Seguimos atentos 
às transformações 
da sociedade e às 
demandas dos nossos 
associados, construindo 
um futuro cada vez mais 
cooperativo”, conclui 
Geovane Giebelmeier.

Cresol Evolução celebra 27 anos com expansão, 
crescimento sustentável e forte vínculo comunitário
Presidente Geovane Giebelmeier destaca trajetória de inclusão fi nanceira, resultados positivos e planos 
de ampliação no Extremo Oeste catarinense

COOPERATIVISMO.



13Quinta-feira, 26 de junho de 2025JORNAL DA FRONTEIRAwww.jornaldafronteira.com.br

Em um bate-papo 
descontraído, o prefeito 
em exercício de 
Dionísio Cerqueira, Alcir 
Sawaris, compartilhou 
sua trajetória de vida, 
os desafios da gestão 
pública e os projetos que 
estão em andamento 
no município durante 
o período de licença 
maternidade da prefeita 
Bianca. A conversa 
abordou temas como 
fortalecimento do setor 
produtivo, participação 
da juventude na política 
e investimentos para o 
desenvolvimento local.

Alcir iniciou a 
conversa com uma 
saudação carinhosa 
à prefeita Bianca e à 
recém-nascida Isabel, 
ressaltando a parceria e a 
sintonia que mantém com 
a chefe do Executivo. 

“A prefeita é 
extremamente 
participativa. Mesmo 
afastada por conta da 
maternidade, ela continua 
em diálogo com a equipe, 
sempre atenta às ações 
da gestão”, afirmou.

Casado com Anelise 
e pai de Valentina e 
Bernardo, Alcir destacou 
o papel fundamental 
da família em sua vida 
pessoal e profissional. 

“A família é o nosso 
pilar. Tudo que fazemos 
na vida pública depende 
do equilíbrio que 
temos em casa”, disse, 
reforçando a importância 
desse suporte para 
enfrentar os desafios da 
política.

Natural da comunidade 
de Linha Água Parada, 
com raízes na agricultura, 
Alcir construiu sua 
trajetória entre o campo, 
a formação em Direito e 
o empreendedorismo no 
setor de importação. 

“Já fui agricultor, 
comerciante, contador 
em formação, advogado 
e hoje atuo na política. 
Tenho orgulho das 
minhas origens. Conheço 
a realidade do campo e 
sei o valor do trabalho 
duro. Isso me dá força 
para representar a 
nossa comunidade 
com responsabilidade”, 
completou.

Durante a entrevista, 
o prefeito em exercício 
destacou o equilíbrio 
financeiro da prefeitura. 
O município mantém 
a folha de pagamento 
dentro dos limites legais, 
entre 38% e 43%, bem 
abaixo do teto de alerta. 
“Essa responsabilidade 
permite que possamos 
investir mais em obras 
e ações importantes 
para o desenvolvimento 
de Dionísio Cerqueira”, 
explicou.

Entre as ações 
em curso, Alcir citou 
a revitalização da 
iluminação pública 
com lâmpadas de LED, 
que já foi concluída na 
primeira etapa do Lago 
Internacional e deve 
avançar para outras 
áreas. “Essa troca traz 
mais segurança, conforto 
e economia. É resultado 
de planejamento e 

compromisso com a 
população”, frisou.

Outro projeto em 
destaque é a licitação 
para cercamento do 
Cemitério dos Pioneiros, 
localizado na divisa com 
a Argentina. “É um local 
histórico que precisa ser 
valorizado. Vamos cercar, 
preservar e respeitar 
a memória dos nossos 
antepassados”, afirmou.

Além disso, está em 
andamento a implantação 
de uma nova área 
empresarial com mais de 
50 lotes. A licitação para 
obras de infraestrutura já 
foi realizada, e o próximo 
passo será a abertura de 
edital para concessão dos 
terrenos a empresários. 
“Imagina o impacto 
que 50 novas empresas 
podem causar na geração 
de emprego e renda. É 
um passo enorme para o 
nosso desenvolvimento”, 
comemorou.

A cidade conta 
também com o Balcão 
do Emprego, que 
atua diretamente 
com empresas locais 
para conectar vagas a 
candidatos. “Temos vagas 
sobrando. Agora, nosso 
esforço é capacitar e 
conectar quem procura 
uma oportunidade”, 
reforçou.

Alcir vê com otimismo 
o potencial de Dionísio 
Cerqueira no turismo 
rural, de eventos e na 
valorização da cultura 
local. Destacou a 
proposta da rodovia 
da fronteira, que visa 

conectar Dionísio a 
Itapiranga, explorando 
o turismo de ciclistas, 
motociclismo e passeios 
familiares. 

“É um projeto que 
pode transformar o 
perfil da nossa região. 
A estrada vai além 
do asfalto: ela atrai 
visitantes, movimenta 
pousadas, restaurantes 
e o comércio em geral”, 
disse.

No turismo rural, o 
prefeito acredita que 
há um potencial ainda 
pouco explorado. “Temos 
propriedades com 
altíssimo potencial para 
se tornarem pousadas, 
chalés e espaços 
de retiro. Falta um 
empurrão, um olhar mais 
estratégico”, observou.

Na área cultural, 
o município vem 

resgatando tradições 
e valorizando talentos. 
A volta do Festival da 
Canção, a realização do 
Arraiá da Fronteira e os 
encontros internacionais 
com a Argentina foram 
lembrados como 
ações que fortalecem 
o sentimento de 
pertencimento da 
população.

A participação dos 
jovens na política foi 
outro tema abordado. 
Alcir fez um convite 
direto à juventude: 
“A política precisa de 
renovação. Precisamos de 
ideias novas, de energia 
e, principalmente, de 
comprometimento com o 
bem coletivo”.

Ele destacou projetos 
como o PL Jovem 
e o MDB Mulher 
como ferramentas de 

engajamento. “Política 
não se faz só em eleição. 
É um trabalho de 365 
dias por ano”, reforçou.

Mesmo com uma 
rotina exigente, Alcir 
mantém o bom humor e a 
conexão com suas raízes. 
“Dizem que meus calos 
são de pescaria, mas 
garanto que também são 
de enxada”, brincou, ao 
recordar sua vivência no 
campo.

Ele finalizou 
destacando a importância 
da união entre 
sociedade, governo 
e setor produtivo. 
“Não fazemos nada 
sozinhos. Precisamos 
somar esforços, ouvir a 
comunidade e construir 
soluções que realmente 
mudem a vida das 
pessoas”, concluiu.

GERAL.

Prefeito em exercício de Dionísio Cerqueira fala 
sobre gestão, família e planos para o futuro
Alcir Sawaris destaca ações em andamento, fala sobre sua trajetória de vida, fortalecimento do 
setor produtivo, juventude na política e investimentos
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Informativo de Atividades Legislativas

O governador em 
exercício Darci Piana 
sancionou nesta terça-
feira (24) a lei que 
institui reajuste no 
salário dos professores 
do magistério estadual, 
podendo chegar a um 
aumento de até 11,31% 
em algumas classes. A 
medida beneficia 68 
mil professores ativos 
e 40 mil inativos, 
que também terão os 
vencimentos reajustados. 
O pagamento do reajuste 
será retroativo ao mês de 
abril.

Com a mudança, 
que representa um 
acréscimo de até R$ 
500, o menor valor 
para o primeiro nível 
na jornada de 40 horas 
será de R$ 6,6 mil para 
funcionários da ativa, 
incluindo benefícios. 
O piso nacional para 
o mesmo período, na 
base da carreira, é de 
R$ 4,8 mil. Além da 
nova tabela do salário-
base, os profissionais 
ainda recebem auxílio-

transporte (R$ 891,32) e 
gratificação de tecnologia 
e ensino (R$ 846,32).

O reajuste estava 
previsto no projeto de 
lei encaminhado pelo 
Executivo à Assembleia 
Legislativa do Paraná no 
final de maio. O objetivo 
é valorizar a carreira na 
rede estadual de ensino 
e reconhecer o empenho 
dos profissionais na 
formação dos estudantes 
paranaenses. Além do 
reajuste, o Governo do 
Estado nomeou mais de 
3,4 mil profissionais do 
último concurso público, 
e prevê nomear mais 1,1 
mil professores.

Terão reajustes 
nominais professores que 
têm jornadas de 20 horas 
e para os profissionais 
que trabalham em 
jornadas de 40 horas, 
que são as referências – 
professores com cargos 
de 20 horas semanais 
podem trabalhar com 
aulas extras, recebendo 
o valor proporcional da 
carga horária trabalhada. 

Os profissionais do topo 
da carreira podem ter 
uma remuneração de 
mais de R$ 13,9 mil com 
a soma de salário, auxílio 
e gratificação.

Os valores serão 
aplicados para todos 
os níveis e todas as 
classes do Quadro 
Próprio do Magistério 
(QPM) e para o Quadro 
Único de Pessoal (QUP), 
que é mais antigo e 
será extinto porque os 
novos profissionais são 
incorporados ao QPM. 
O impacto da mudança 
será de cerca de R$ 
456 milhões por ano na 
folha de pagamento do 
funcionalismo.

VALORIZAÇÃO 
 O Paraná é o Estado 

que mais investe em 
educação no Brasil. Em 
2024, por exemplo, 
foram destinados mais 
de R$ 17,5 bilhões ao 
ensino de crianças, 
jovens e adultos, o que 
correspondeu a 32,28% 
da receita líquida de 

impostos, o maior 
percentual do País.

Este investimento faz 
parte de uma política 
de valorização da 
educação como motor 
do desenvolvimento do 
Estado. Como resultado 
disso, o Paraná é o atual 
líder nacional no Índice 
de Desenvolvimento 

da Educação Básica 
(Ideb), com as melhores 
médias tanto no ensino 
médio, como no ensino 
fundamental, na soma 
dos ensinos público e 
privado.

Neste ano, o Estado 
também possibilitou que 
2 mil professores da rede 
ampliem suas jornadas 

de 20 para 40 horas. A 
medida era uma demanda 
histórica da classe e 
impacta diretamente 
na previsibilidade 
profissional e financeira 
dos profissionais, além 
de oferecer um ensino 
ainda mais qualificado 
aos alunos.

GERAL.

Reajuste salarial dos professores da rede 
estadual do Paraná é sancionado
A medida beneficia 68 mil professores ativos e 40 mil inativos, que também terão os vencimentos 
reajustados.

A Prefeitura de 
Princesa iniciou na 
sexta-feira, 20 de junho, 
uma importante etapa 
para o futuro da cidade: 
a consulta pública 
para a elaboração do 
Plano Plurianual (PPA) 
2026-2029. O PPA é um 
documento fundamental 
que vai orientar as ações 
e investimentos da 
administração municipal 
durante os próximos 
quatro anos, definindo 
prioridades e metas 
para áreas essenciais 
como saúde, educação, 
infraestrutura, segurança, 
agricultura, turismo, 
emprego e renda.

O anúncio da consulta 
foi feito pelo secretário 
de Administração, 
Planejamento e Fazenda, 
Evaldo José Griebler, que 
destacou a relevância 
da participação da 
população nesse 
processo. “O município 
precisa planejar como 

vai gastar o dinheiro 
público nos próximos 
anos. Esse planejamento 
é chamado de Plano 
Plurianual, ou PPA. 
Para que o plano reflita 
as reais necessidades 
da comunidade, é 
fundamental ouvir a 
opinião dos moradores”, 
explicou.

A participação da 
população será feita por 
meio de um questionário 
virtual, que pode ser 
acessado através de um 
link disponível nos canais 
oficiais da prefeitura, 
como o site e as redes 
sociais. A consulta ficará 
aberta até o dia 10 de 
julho, dando tempo 
suficiente para que 
todos possam contribuir 
com suas sugestões e 
prioridades.

Para facilitar o acesso, 
a prefeitura também vai 
disponibilizar QR Codes 
que estarão fixados em 
pontos estratégicos 

da cidade, como a 
sede da Prefeitura, o 
Centro de Referência 
de Assistência Social 
(CRAS), unidades de 
saúde, escolas, comércios 
locais, o Centro do Idoso 
e outros locais de grande 
circulação. Dessa forma, 
moradores que não têm 
facilidade com a internet 
poderão participar de 
forma prática e rápida.

O questionário 
é simples, rápido e 
anônimo, permitindo que 
cada cidadão opine sobre 
as áreas que considera 
mais importantes para 
o desenvolvimento da 
cidade. “A consulta é 
uma pesquisa direta com 
a comunidade, que vai 
ajudar a construir um 
planejamento municipal 
mais eficiente e alinhado 
com as expectativas da 
população”, reforçou 
Evaldo Griebler.

Além da consulta 
virtual, a Prefeitura de 

Princesa programou 
uma audiência pública 
para o dia 7 de julho, 
que será realizada em 
dois horários — às 14h 
e às 19h — na Câmara 
de Vereadores. O evento 
será aberto ao público e 
servirá como mais uma 
oportunidade para que os 
moradores apresentem 
suas ideias, sugestões e 
demandas diretamente 
aos gestores municipais.

“Queremos garantir 
que todos tenham 
voz nesse processo. A 
audiência pública é um 
espaço democrático 
para o diálogo entre 
a população e a 
administração”, destacou 
o secretário. Ele lembrou 
que o envolvimento 
da comunidade é 
essencial para que 
o PPA contemple as 
prioridades reais do 
município e contribua 
para o desenvolvimento 
sustentável da cidade.

O Plano Plurianual 
é um instrumento 
de planejamento 
estratégico que 
estabelece as diretrizes, 
objetivos e metas da 
gestão pública para 
um período de quatro 
anos. Ele serve como 
base para a elaboração 
da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) 
e da Lei Orçamentária 
Anual (LOA), garantindo 
que os recursos públicos 
sejam aplicados de forma 
organizada, transparente 
e eficiente.

Com o PPA, a 
Prefeitura de Princesa 
poderá planejar melhor 
suas ações, priorizando 
investimentos que tragam 
benefícios concretos 
para a população, como 
melhorias na saúde, 
educação, infraestrutura 
urbana, segurança 
pública, geração de 
emprego e renda, e 
incentivo ao turismo 

local.
A consulta pública e a 

audiência são exemplos 
do compromisso da 
Prefeitura de Princesa 
com a transparência e 
a participação popular 
na gestão pública. Ao 
envolver a comunidade 
na elaboração do PPA, 
a administração reforça 
o respeito às demandas 
dos cidadãos e busca 
construir políticas 
públicas que atendam 
às necessidades reais da 
cidade.

O secretário Evaldo 
Griebler finalizou 
destacando a importância 
desse momento: “O 
sucesso do Plano 
Plurianual depende da 
contribuição de cada 
morador. Queremos ouvir 
a todos para que, juntos, 
possamos construir 
um futuro melhor para 
Princesa.”

GERAL.

Princesa abre consulta pública para elaboração do Plano 
Plurianual 2026-2029
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Estado do PARANÁ
PREFEITURA DE BOM JESUS DO SUL 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33/2025

Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

O Município de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos interessados que realizará o
PREGÃO  ELETRÔNICO  Nº  33/2025,  TIPO  MENOR  PREÇO,  no  dia
11/07/2025, às 13h30min, que tem por objeto a Contratação de sistemas de
gestão pública para a Prefeitura Municipal e Câmara de vereadores.
Recebimento das propostas: de 27/06/2025 às 08h00min até 11/07/2025 às
13h00min.
Abertura das propostas: 11/07/2025, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 11/07/2025, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bllcompras.com

Bom Jesus do Sul-PR, 25 de junho de 2025.

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal

PORTARIA N° 10/2025

Dispõe sobre a Nomeação de Comissão Organizadora

do  Processo  Seletivo  Simplificado  n°  01/2025  da

Câmara de Vereadores de Flor da Serra do Sul/PR.

JULIANO CONSTANTINO, Presidente da Câmara de Vereadores de Flor da

Serra do Sul/PR, no uso de suas atribuições legais,

RESOLVE: 

Art. 1° Nomear os Servidores abaixo identificados, funcionários efetivos desta

entidade,  para  sob  a  Presidência  do  primeiro,  comporem  a  Comissão

Organizadora do Processo Seletivo Simplificado n° 01/2025,  da Câmara de

Vereadores de Flor da Serra do Sul/PR.

Nome do Servidor Nível
Escolaridade/Formação

Cargo

Francieli Regina Caus
Stahlschmidt

Superior Completo –
Tecnóloga em Gestão

Pública

Auxiliar
Administrativo

Franciane de Souza
Andreghetto Pimentel

Superior Completo - Direito Assessora Jurídica
da Câmara

João Carlos Basso Superior Completo –
Ciências Contábeis

Assessor Contábil

Art.  2° Ficarão  a  cargo  da  Comissão  Organizadora  todas  as  providências

necessárias  à  realização  do  Processo  Seletivo  Simplificado  n°  01/2025,

obedecendo fielmente às ordenações legais pertinentes.

Art.  3° A  Comissão  Organizadora  deverá  dar  apoio  e  prestar  todas  as

informações requeridas pelos candidatos.

Art. 4° Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as

disposições em contrário.

Flor da Serra do Sul, 18 de junho de 2025.

JULIANO CONSTANTINO
Presidente

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE FLOR DA SERRA DO SUL 
CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES

A Prefeitura de Santo 
Antonio do Sudoeste 
deu um importante 
passo para melhorar 
a infraestrutura local 
com a aquisição de 
equipamentos de alto 
desempenho, que vão 
agilizar e qualifi car os 
serviços públicos em 
obras, manutenção 
de estradas e outras 

melhorias essenciais para 
a população.

Foram comprados 
equipamentos novos, 
zero quilômetro, que 
garantem maior efi ciência 
e durabilidade. Entre os 
investimentos estão:

    • Dois caminhões 
caçamba, fundamentais 
para o transporte de 
materiais em obras, 

adquiridos por R$ 
591.500,00 cada;

    • Três escavadeiras 
hidráulicas, máquinas 
versáteis e potentes, no 
valor de R$ 800.000,00 
cada;

    • Um rolo 
compactador, essencial 
para a pavimentação 
e conservação das 
vias, avaliado em R$ 

880.000,00.
Esses equipamentos 

representam um 
avanço signifi cativo na 
capacidade operacional 
da prefeitura, permitindo 
que as equipes trabalhem 
com mais rapidez e 
qualidade, benefi ciando 
diretamente a população 
com serviços mais 
efi cientes.

A administração 

municipal destaca que 
investir em maquinário 
de ponta é investir na 
qualidade de vida dos 
moradores, facilitando 
o acesso a serviços 
básicos e promovendo 
o desenvolvimento 
do município. “Gestão 
responsável é aquela 
que transforma recursos 
em resultados concretos 
para quem mais precisa”, 

afi rma a prefeitura.
Com essa renovação 

da frota e a chegada de 
máquinas modernas, 
Santo Antonio do 
Sudoeste se prepara para 
enfrentar os desafi os da 
infraestrutura com mais 
segurança e agilidade, 
garantindo ruas e 
estradas em melhores 
condições para toda a 
comunidade.

GERAL.

Administração investe mais de R$ 2 milhões em 
maquinários
A administração de Santo Antonio do Sudoeste investiu em equipamentos modernos para 
fortalecer a infraestrutura do município

Amor não é se envolver com a pessoa 
perfeita, aquela dos nossos sonhos. Não 

existem príncipes nem princesas. Encare 
a outra pessoa de forma sincera e real, 

exaltando suas qualidades, mas sabendo 
também de seus defeitos. O amor só é lindo, 

quando encontramos alguém que nos 
transforme no melhor que podemos ser.

Não viva para que a sua presença seja 
notada, mas para que a sua falta seja sentida.

-Bob Marley

Os átomos são as menores 
unidades da matéria que ainda 
conservam as propriedades 
químicas de um elemento. 
Mas o mais impressionante 
não é só o que eles formam, e 
sim o tamanho que têm. Um 
único átomo mede cerca de 
100 picômetros ̶ ou seja, 
0,0000000001 metro. É tão 
minúsculo que chega a ser 
quase inimaginável.
Para dar uma ideia mais 
concreta, pense na espessura 
de um fi o de cabelo humano, 
que costuma ter algo entre 
60 e 100 micrômetros. Isso 
signifi ca que, na ponta de um 
único fi o, poderiam se alinhar 
lado a lado até um milhão de 
átomos. É como se cada fi o 
de cabelo fosse um arranha-
céu microscópico lotado de 
partículas invisíveis.
Essa escala diminuta é o 
reino da física quântica, onde 
as regras do nosso mundo 
cotidiano não se aplicam 
como estamos acostumados. 
Nesse universo, partículas 
podem estar em dois lugares 
ao mesmo tempo, atravessar 

barreiras e se comunicar de 
formas que desafi am o senso 
comum.
Apesar de tão pequenos, 
os átomos são os blocos 
fundamentais que constroem 
tudo o que existe: planetas, 
água, ar, você, eu. Eles formam 
moléculas, que por sua vez 
estruturam as células, os 
tecidos e todo o restante do 
universo físico. Uma maravilha 
invisível que carrega, em 
sua essência, os códigos da 
existência.
Assim, mesmo sem 
podermos enxergá-los a olho 
nu, os átomos estão por toda 
parte. Saber que um milhão 
deles cabe na ponta de um 
cabelo é uma lembrança 
fascinante de que, no universo, 
o que parece insignifi cante 
pode ser, na verdade, 
absolutamente essencial.

Um milhão de átomos na ponta do cabelo
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Mais R$ 500 mil serão investidos em 
reforma de escola de Barracão 

O investimento de mais R$ 500 mil viabilizado através do deputado estadual Gugu 
Bueno, complementada por contrapartida da Prefeitura, benefi ciará cerca de 280 
alunos e 40 professores, proporcionando um ambiente mais seguro, confortável e 

adequado para o ensino e aprendizado.

Sanepar alerta para 
necessidade de proteger o 
hidrômetro em dias de frio 

intenso

Florianópolis sedia 
Conferência Estadual de 

Saúde do Trabalhador com 
foco na qualidade laboral

Bom Jesus do Sul investe em 
renovação do parque de máquinas

A Administração de Bom Jesus do Sul está promovendo uma renovação 
signifi cativa do Parque de Máquinas do município, com o intuito de aprimorar a 

infraestrutura viária rural e garantir melhores condições de trafegabilidade para toda 
a população.
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Alesc lidera debate 
pelo aprimoramento do 
Universidade Gratuita e 

Fumdesc
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Secretaria de 

Saúde 
Procure os postos de saúde
do município e informe-se!


